



**Confederazione Mondiale Exallieve ed Exallievi delle Figlie di Maria Ausiliatrice**  
**Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B 00165 Roma**  
**Tel.06/63.56.92 Fax 06/39.37.51.31 C.F. 97070250580 www.exallievefma.org**

**Thème 24°**

## **Marie Mazzarello femme accompagnée**

Gabriela Patiño\*

Écouter le Synode nous permet d'aller aux racines et de trouver en elles les occasions qui sont offertes aujourd'hui à toute l'Église à travers la thématique synodale: «Les jeunes, la foi et le discernement vocationnel». L'écoute et l'accompagnement sont deux attitudes fondamentales de notre Charisme salésien, déjà mises en évidence dans l'Étrenne du Recteur Majeur.

En accompagnant s'apprend surtout le fait de se laisser accompagner, comme cela est arrivé dans la vie de Marie Dominique Mazzarello. Dans ce 24<sup>ème</sup> thème, nous réfléchissons sur tout ce que nous offre la vie de Marie Dominique Mazzarello, femme accompagnatrice parce qu'elle-même a été une femme accompagnée.

Cette fois, c'est Sœur Eliane Petri, FMA qui, dans la Conférence à l'occasion du bicentenaire de la naissance de Don Domenico Pestarino qui s'est tenue à Mornèse le 25 novembre 2017, nous aide à écouter les sources pour comprendre comment été accompagnée la première FMA, alors jeune fille et donc encore laïque. D'une telle conférence, nous pouvons comprendre la sagesse et l'efficacité de Don Pestarino dans sa façon d'accompagner Marie Dominique.

Marie Dominique Mazzarello naît et grandit dans un grand réseau de rapports familiaux. Les personnes avec lesquelles elle est en contact : la grand-mère, le père, la mère, les oncles, les frères et les cousins présentent un vaste spectre d'âge, de rôles et de statuts. L'enfant se trouve dans un monde de rapports parentaux et d'amitié assez vaste. On la voit, dès l'enfance, non isolée mais en rapport avec tant de personnes, dans un réseau familial et de quartier, bien accompagnée par tous, aussi par ses compagnes et de façon spéciale par ses parents et surtout par Don Domenico Pestarino. Écoutons ce que Sr. Eliana Petri nous propose en ce qui concerne ce grand prêtre et homme. À elle notre merci pour sa recherche qui nous enrichit et nous invite à réfléchir.

### **Don Pestarino, directeur spirituel de Ste. Marie Dominique Mazzarello**

Don Pestarino se révéla toujours être un habile et savant guide spirituel. De Marie Dominique Mazzarello, il fut le directeur spirituel pendant vingt-sept ans : des années de catéchèse en préparation aux sacrements jusqu'à sa mort, il la dirigera avec sûreté, force et continuité.

Marie Dominique était une jeune riche en qualités : intelligente, intuitive et vive. Mais « elle était aussi un peu inclinée vers la vanité »; « *un peu ambitieuse* », « *portée vers l'orgueil* », de « *nature prête, ardente et fouguese* »; bien fixe dans ses vues et « *elle devenait rouge au visage lorsqu'elle était contrariée* ». On lit dans sa biographie: « *Marie avait hérité de sa mère une nature ardente, qu'il fallait modifier avec la bonté, la douceur; elle avait hérité du père le discernement et la clairvoyance; mais elle avait aussi une grande ténacité de jugement, qu'il fallait tempérer avec l'humilité, le caractère conciliant et la douceur de caractère, pour qu'elle ne devienne pas de l'entêtement; elle avait un cœur très sensible dans lequel les affections devaient être élevées et sanctifiées pour qu'elles ne deviennent pas la proie du monde et du démon*».

Don Domenico Pestarino l'accompagnait paternellement et, en sachant qu'il avait à faire avec une jeune au tempérament fort et tenace, il «traitait cette énergique nature avec une énergie virile», et

avec un «zèle d'apôtre qui voulait éteindre en elle tout ce qui l'empêchait de se rendre bonne». *«Il exigeait qu'elle mortifie son amour-propre par une obéissance immédiate, par le renoncement à sa façon de voir, par l'indulgence envers tout ce qui n'était pas le péché vis-à-vis des cousins, des sœurs et des compagnes. Il voulait qu'elle supporte leurs défauts sans se plaindre, qu'elle ne repousse jamais personne par antipathie, qu'elle ne s'éloigne jamais de ses compagnes par divergence de caractère ou de répugnance naturelle, mais qu'elle se dépasse et traite avec elle comme avec une très chère amie, qu'elle modère son caractère trop vif et autoritaire, qu'elle ne dise pas de paroles ou ne pose des actes impatients; [...] qu'elle traite tout avec douceur et charité [...]».*

Il s'agit d'un vrai accompagnement qui, peu à peu, porta la jeune Marie à s'adoucir, à assouplir son caractère et son ton autoritaire et à devenir plus aimable et complaisante. Marie Dominique avait trouvé un guide qui l'avait aidée à orienter et à dominer ses passions, à purifier son cœur, à s'ouvrir aux autres, à s'exercer à la miséricorde.

Le savant directeur spirituel Don Pestarino jouait le levier sur les ressources positives de Marie Dominique et sur le désir de la jeune de se dominer et ainsi, il obtint d'elle la correspondance cordiale qui, pour rejoindre son objectif ne craignait ni les efforts ni les humiliations.

Au niveau de vie sacramentelle aussi, Don Pestarino la guidait avec prudence et sagesse : la rencontre déterminante avec le Christ dans l'Eucharistie marque un instant important de son chemin spirituel et des choix suivants. Le pèlerinage matinal de la Valponasca vers la paroisse est le témoin de la centralité du Christ dans sa vie.

La naturelle répugnance pour la confession est vaincue aussi par la guidance habile et paternelle de don Pestarino qui, avec simplicité et sagesse sait lui faire dépasser l'obstacle de l'aveu général.

Anita Deleidi écrit: *«Comme sacrement et comme direction spirituelle, la confession pratiquée régulièrement par Mazzarello à don Pestarino a une signification nettement éducative pour elle: elle est un soutien pour une claire prise de conscience d'elle-même et pour la croissance dans les vertus... La confession la forme vers une foi dépouillée, simple, forte et vivante. Se révèle ainsi l'éducateur prudent qui se lie, discerne et guide avec gradualité et méthode».*

Ce type d'accompagnement auquel Marie Dominique ne se déroba pas et auquel elle sut correspondre a obtenu des résultats surprenants tant pour sa vie qu'en vue de la tâche éducative et formative qu'elle dut assumer dans le futur en tant que FMA guide et formatrice de la première Communauté.

Si aujourd'hui nous pouvons nous vanter de la sainteté de Marie Dominique, nous le devons aussi à don Pestarino. Madre Ersilia Canta écrivait en 1981, centenaire de la mort de Mère Mazzarello, en rappelant tous ceux qui avaient été des instruments de Dieu dans la formation de la cofondatrice de l'Institut des FMA: «L'avoir forgée à la vertu de notre Saint depuis l'enfance, de l'avoir cultivée par un engagement tout à fait particulier et s'être rendu disponible par son action désintéressée de guide dans les premiers pas de l'Institut sont des actions telles pour lesquelles Don Pestarino – a dit Don Bosco lui-même - mérite notre plus vive gratitude».

Lorsque Marie Dominique rencontre don Bosco, elle n'est pas une femme au début de la vie spirituelle: *«De jeune fille timide, jalouse, vaniteuse, don Pestarino l'a menée, à travers une direction prudente, mais forte, à l'héroïque et total don d'elle-même: l'obéissance pour aider ses parents frappés par le typhus en est une preuve manifeste. Nous connaissons ensuite l'histoire de Marie. Si elle a été la plus belle, elle n'a certainement pas été un fruit isolé sous la direction de don Pestarino: un prêtre qui a transformé spirituellement son pays d'origine».*

Eliane Anschau Petri, fma

FICHE DE TRAVAIL POUR LE CONSEIL CONFÉDÉRAL, DE FÉDÉRATION, D'UNION ET  
POUR TOUS les ANCIENS et TOUTES LES ANCIENNES ELEVES DU MONDE.

Lire avec attention le contenu proposé

Identifier un défi et un engagement pour accompagner la croissance des enfants et des jeunes

Envoyer une photo ou une vidéo qui met en évidence l'engagement assumé.

Prier, avec l'Église universelle, **pour les jeunes**.

Seigneur Jésus,  
ton Église en chemin vers le Synode  
tourne le regard vers tous les jeunes du monde.  
Nous te prions pour qu'avec courage  
ils prennent en main leur vie,  
visent les choses les plus belles et les plus profondes  
conservernt toujours un cœur libre.

Accompagnés par des guides sages et généreux,  
aide les à répondre à l'appel  
que Tu adresses à chaque d'eux,  
pour réaliser leur projet de vie  
et rejoindre le bonheur.

Tiens ouvert leur cœur aux grands rêves  
et rends les attentifs au bien de leurs frères.

Comme le disciple aimé,  
qu'ils soient eux aussi sous la Croix  
pour accueillir ta Mère,  
en la recevant comme don de Toi.  
Qu'ils soient des témoins de ta Résurrection  
et sachent te reconnaître vivant auprès d'eux  
en annonçant avec joie que Tu es le Seigneur.  
Amen.

Envoyez, s'il vous plait, votre réponse, personnelle ou de groupe, par e-mail à la  
[delegatamondialeexallieve@gmail.com](mailto:delegatamondialeexallieve@gmail.com) ou par poste à l'adresse:

Via dell'Ateneo Salesiano, 81 – I - 00139 Rome RM ITALIE

\*Déléguée Confédérale

Traduction: Renée Seghers